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捷地减河护航人
王凤贞王凤贞

沧县捷地减河是大运河沧州段最重
要的泄洪工程，也是衔接运河与渤海的
唯一河道。保持河道畅通，河水清澈，
是保护大运河生态平衡最根本的前提条
件。

在这次河湖长制主题文学和摄影采
风活动中，我认识了一位乡级河长，他
的名字叫郭洪刚，也是沧县捷地的乡
长。他一边引领着我们沿河岸行走，一
边介绍着捷地减河文化提升改造项目的
规划和实施过程。沙哑的声音、疲惫的
面容、专业的讲解，让人一下子就能感
受到这些减河护航人的辛劳。

一路上，水清岸绿，鲜花盛开，大
片的桃林郁郁葱葱，一些叫不出名字的
水鸟在河面上飞来飞去，书有“绿水青
山就是金山银山”的巨幅宣传牌，还有
坐在岸边悠闲垂钓的老人，定格成一幅
动人的画卷。

美景难忘，那些创造美、建设美的
河湖长们，究竟付出了多少？带着这份
敬佩和好奇，我多次和郭河长交流沟
通，把这份敬佩之心用文字记录出来，

以期让更多的人了解、尊重那些奋战在
河湖资源保护和建设一线的河湖长们，
让全社会懂得爱护和保护水资源的重要
性。

实行河长制以来，为打造捷地减河
文化生态提升改造项目，乡里专门成立
了指挥部，下设减河项目综合服务组、
墙体改造组、安全巡查组、红色教育基
地保障组、运河堤顶环境整治组五个小
组，共召开较大型调度会议上百次。

为了带动其他工作人员的干劲，乡
党委书记回峰和乡长郭洪刚两位乡级河
长，每天都会早早地就赶到施工地点，
发现问题及时解决，从不拖泥带水。晚
上再召开工作会议，总结白天出现的问
题，安排第二天的新任务。

拆迁工作可以说是基层工作中最难
做的一项，他们先是起草了一份项目宣
传稿，详细介绍了项目的背景、内容及
给老百姓带来的切身利益，通过宣传车
每天在减河两岸和运河沿线播放；另外
还组织减河沿岸的拆迁户，去兴济步行
街参观，让老百姓真真切切地感受项目

改造后的效果；对那些“钉子户”则重
点联络，随时随地抓住每一个做思想工
作的机会。

去年6月，按照要求，要对一个养
猪场进行限期拆迁。当时正是生猪市场
行情好的时候，也为拆迁加大了难度。
16次不厌其烦地沟通，积极为对方联系
新场地。功夫不负有心人，猪场前后经
过三次拆迁，到 9 月份全部拆除。如
今，猪场早已变成了一个美丽的大游
园。

靠着这股子精神，河堤两侧50米范
围内的土地流转完成了，商业步行街打
造中的阻工纠纷解决了，一个个拆迁

“钉子户”的思想做通了，可两位河长
和他的同事们，却黑了，瘦了，沧桑
了。

站在捷地减河的岸边，放眼望去，
河畅、水清、树绿、岸美，这怡人的景
象里，凝结着多少人的心血啊！河水欢
快地流动着，它们那是在为这些默默无
闻、辛勤工作的河长们，拍手鼓掌、咏
唱赞歌呢！

一个农民
扮美一条河
郭庆峰

第二届河湖长制征文作品选登

夏日炎炎，荷花朵朵。沧
县境内南排河大白洋桥三村
段 ， 赏 荷 拍 照 的 人 摩 肩 接
踵，人们置身荷塘，留下最
美瞬间。其实这里既不是公
园，也不是景区，而是绕村
而过的一条排沥渠，目前已
成为游客赏荷的打卡地。

这片荷花长得如此貌美，
不能不提一个人，他就是沧
县 大 白 洋 桥 三 村 村 民 岳 和
利。尽管老岳不是河长，但
他通过 13 年努力，一人扮美
了一条河。

老岳家住南排河岸边，开
着一家铸造厂。十多年前，
老岳去南方出差带回一些莲
藕。回到家，老岳整理南排
河的河道，把这些莲藕种在
南排河中，然而却没有荷花
长出。至于原因，老岳说：
原先荷塘岸边有个咸菜厂，
咸菜厂的废水向南排河里排
放，因而导致莲藕被泡死。

近 些 年, 由 于 全 社 会 爱
河、护河意识的不断增强，
人们对于向河道排污更是不
能容忍。5 年后，咸菜厂在多
方的督促下歇业，南排河中
小荷才露出尖尖角。

就这样，五六年间，荷花
蔓延了整条河渠。每年清明
节 前 后 ， 小 荷 从 污 泥 中 钻
出，一个月后荷花盛开，直
到9月份花期结束。沧县大白
洋桥三村有片貌美荷塘的消
息不胫而走，赏荷最佳的夏
季，周边村民蜂拥而至，许
多爱好摄影的城里人也闻讯
而来。一到花期，这里热闹
非凡。

为留住美丽荷塘，老岳暂
时放下生意，来到荷塘边看
护，提醒人们观赏荷花不要采
摘，每天嗓子都要喊哑。见到
老岳为这片荷塘付出这么多，
曾有人建议他收费赏荷，但是
都被老岳拒绝了：“我有企业，
咱不缺这个钱。游客越多，越
能促进我们的村经济，我们村
开饭店的、干超市的比原来多
卖好多货呢。”老岳的话很朴
素很简单，他只想留住南排
河的美。

总有一些相遇，成为你生
命季节中绚烂的花开。

总有一些幸运，让你领略
到山巅壮美水流的静深。

认识师父是 10 年前的夏
末。彼时，因为文字方面的特
长，我刚刚调入市局，颇得领
导器重，而新文集的出版也让
我在市内文坛有了一些影响，
正是看山山巍峨、看水水绵长
的顺意时光。

那年秋天，在一次关于大
运河的活动中，我第一次见到
了师父。之前听过他的名字，
知道他是多栖作家，能够熟练
驾驭各种题材和文体。但除了
礼节性问候，我和师父并没有
过多的交流，只看见一些粉丝
围在他周围，微笑着与他们交
流，一种卓尔不群的超然气质
在举手投足间尽显。

后来，又是一次沿着大运
河走的作家采风活动，我和师
父再次相遇。

师父问起我的近况。或许
因为面对微波粼粼的大运河，
或许是师父深沉的声音在秋色
里令我心安，我向师父讲述了

我的烦恼：人到中年，异地工
作，工作陷入瓶颈，处境尴
尬，未来茫然。

站在高高的大桥上，俯瞰
着大运河中忙着采风的人群倒
影，他们兀自忙碌着、热闹
着，我却哽咽住，两行清泪潸
然而下。

师 父 顺 着 我 的 目 光 看
去，忽然语气轻松地问：你
知 道 我 为 什 么 喜 欢 大 运 河
吗？因为她包容、安宁、深
邃、博大，却又甘于寂寞。
这么多年来，河水干涸了、
河堤塌陷了、河滩荒凉了，
但 她 不 抱 怨 、 不 失 落 。 如
今，国家推行河湖长制后，
各级政府都致力于河流的防
污治污，大运河有了这巨大
的变化：水又清了，岸又绿
了，还有了咱们脚下这样宏
阔的大桥。可是你看，大运
河依然安静着，寂寞时不自
弃，繁华时不张扬，宠辱不
惊，安澜静然。我早年失去
父母，唯一的弟弟也早夭。
但每当我走近大运河，我就
感觉他们一直都在。生命原

本是一场苦难，道阻且长。
但当我看到大运河，看到大
运河一天天变绿变美，我便
在感恩生活馈赠的同时感受
到一份从容淡定。带着这份
从容和淡定，灵感的匣子便
会哗然打开，成为我笔下一
篇篇儿童文学作品。

远处的朋友们不知什么原
因哗然笑了起来，我看着他
们，看着大运河的水波一波波
荡漾开去。

想来，大运河是一条人工
开凿的河，为什么历经千年依
然经久不息？因为它懂得“山
高人为峰，乐水水流深”的道
理，润万物而复归自然，以水
的胸怀，拥抱四季风霜雨雪。
孔夫子有句话说，“知者乐
水，仁者乐山。”同样是水，
有人畏其险阻， 有人爱其幽
深；同样是山，有人畏其险
峻，有人爱其巍峨。世间万物
莫不如此。写作，是我心中的
山水：智者之乐，就像流水一
样，阅尽世间万物、悠然、淡
泊；仁者之乐，就像大山一
样，岿然矗立、崇高、安宁。

知者乐水，仁者乐山。我
默默回味这句话，半晌不说
话，只有秋阳下的大运河在我
们面前涓涓流淌。

之后的日子里，我潜心读
书，醉心绣艺，还爱上了摄
影，日子过得丰盈多姿，性格
开朗了许多，文字也变得轻快
闲适起来。

又是仲秋。基于展示实行
河湖长制建设成果，报社组织
了一次采风。采风归来，我约
师父雅聚，师父欣然赴约。席
间，奉一杯清茶，从此认定师
徒之缘。

我说，师父，我懂了。
“知者乐水，仁者乐山”其实
还有一种理解，就是“智慧的
人喜爱水，仁义的人喜爱山；
智慧的人懂得变通；仁义的人
心境平和。”只要志存高远，
勇于拼搏，在不断沉淀和积累
中坚守初心，不断发现自己，
超越自己，就会领略到一种经
过努力后实现梦想的畅快和从
容。我这么理解对吗？

师父笑了，笑容一如大运
河的水，清澈，明亮。

乐水水流深
文/纪梅 五律-赞河长制

文/里火

实行河长制，
河道有人筹。
昔日渠沟小，
今朝阔水流。
蓝天云雀戏，
细浪鹳鹅游。
崇尚和谐美，
滩涂变绿洲。

运河两岸郁葱葱，
小雨朦胧伴采风。
姹紫鲜花迎客远，
繁枝茂影映湾中。
舒心漫步林荫路，
瞩目清流细浪融。
乐睹萍湖环境美，
吟诗赞叹玉龙雄。

世上有很多“长”：上至部长、省
长下至班长、组长，每个“长”都意
味着一份责任、一份担当，而在我心
中 ， 也 有 一 个 分 量 不 一 般 的

“长”——河长。
第一次听说河流还有“长”，是因

为我家那位乡长做了河长，之后就常
和我提到巡河。夏天，有时天还很
早，他就出发了，说是趁着上班前巡
巡河。然后回到家，就常和我“炫
耀”今天走了多少多少步。还多次邀
请我跟他一起去。

我一开始没怎么感兴趣，但架不
住他多次“盛情邀请”，于是，一个星
期六的早晨，我们开着自家的小电车
出发了。

走在捷地到张官屯的那段河沿
上，我很吃惊：这是运河吗？怎么有
水了？河岸边还有钢筋水泥的护栏，
道路也整齐，黑色的柏油路面上还有
红色的塑胶自行车道；河岸下，一片
片菊花和茴香兰开得正盛，远望如霞
似锦。我兴奋得一边拍照一边感慨太
美了。他一边开着车，一边得意地
说：怎么样？没骗你吧？你再闻闻这
空气，新鲜吧？

一路走过御碑苑、傅圈、大白洋
桥、倒虹吸……他兴奋我也兴奋：我
兴奋，是因为沿岸的景——绿树浓
荫，红瓦白墙，水清路净……他兴
奋，是忙着给我介绍：注意，往前再
走点儿就有荷花了，这是捷地这边
的，刚种下不久，片儿还不太大，倒
虹吸那片更壮观……注意，前边是大
白洋桥了，有香椿园，树龄有的好几
百年，乾隆年间御贡呢，现在他们每
年春天举办香椿节，紫红的椿芽，每
斤好几十块都抢不上……注意，看，
前边就是南排河，宽吧？倒虹吸就在
这儿了……

下了车，我在桥头第一次看到了
“河长”牌，那位河长竟然是一位市
长，我好奇地问：市长也跟你们一样
巡河吗？当然！他回答得骄傲而肯
定，这是大运河啊！

是啊，这是大运河，我们的大运
河！

我看到了大运河和南排河，两条
人工河穿越历史在这里交汇：一条跨
越千年，见证承载了历史的沧桑，一
条代表着新中国人民追求、创造美好
生活的决心和力量。在他的介绍下，
我了解了什么是倒虹吸，不禁感叹劳
动人民的智慧。然后下河堤，近距离
看那一片沿河道铺展的荷花。确实很
壮观：莲叶接天，清蕊袅娜，还有一
些纤长的蒲草穿插其间，真是如诗如
画。置身其间，我竟真的有点恍惚：
这是沧州吗？这“接天莲叶无穷碧，
映日荷花别样红”的景，怎么恍若到
了江南呢？

南排河的水要比运河多，水面也
宽，而且这里就是他负责的范围了。
我们下车巡行，提醒那些郊游的人们
不要随地扔垃圾，人们笑着回答，知
道知道，保护环境人人有责。

于是我俩又快乐地出发了，他的
第二、三条河都是乡间小河，水域不
是很宽，但水质很好，很清澈。有的
河段流经一个个村庄，凡这样的岸边
都有绿色的拦网，既保障了安全又防
止人们往河里倾倒垃圾。小河附近或
林木成荫，或稼穑茂盛，或毗邻人
家，不管是村庄还是植物，都因为有
了水而有了灵气，成了风景。

最后，到了他那条叫开沽干渠的
小河结尾处，立在桥上，我看到水里
竟真的有鱼，个头还不小。看着那些
青黑色生灵自由游弋的身影，我不禁
想到庄子的濠梁观鱼，此刻我说“这
些鱼很快乐”，应该没人和我辩驳吧！

我们俩在那里站了良久，他还下
到河边，清理了一些应该是护坡施工
留下的废旧编织袋，我则立在桥上看
鱼，看水鸟，看四周的庄稼、果树和
远处暧暧的村庄……

回来的路上，他一边开着车一边
骄傲地问：怎么样，我这个河长没骗
你吧？

我嘴上说着，看把你骄傲的！但
在心里，却由衷地想说：真的谢谢你
们！谢谢国家的决心和众多河长的努
力！是你们的守护，才有了我们的绿
水青山和“金山银山”。从这个意义上
讲，我还真觉得我家有位“河长”，也
很值得骄傲呢！

家有河长家有河长
何 菲

七律·赴捷地采风

冯丽 摄李晓红 摄
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捷地减河护航人
王凤贞王凤贞

沧县捷地减河是大运河沧州段最重
要的泄洪工程，也是衔接运河与渤海的
唯一河道。保持河道畅通，河水清澈，
是保护大运河生态平衡最根本的前提条
件。

在这次河湖长制主题文学和摄影采
风活动中，我认识了一位乡级河长，他
的名字叫郭洪刚，也是沧县捷地的乡
长。他一边引领着我们沿河岸行走，一
边介绍着捷地减河文化提升改造项目的
规划和实施过程。沙哑的声音、疲惫的
面容、专业的讲解，让人一下子就能感
受到这些减河护航人的辛劳。

一路上，水清岸绿，鲜花盛开，大
片的桃林郁郁葱葱，一些叫不出名字的
水鸟在河面上飞来飞去，书有“绿水青
山就是金山银山”的巨幅宣传牌，还有
坐在岸边悠闲垂钓的老人，定格成一幅
动人的画卷。

美景难忘，那些创造美、建设美的
河湖长们，究竟付出了多少？带着这份
敬佩和好奇，我多次和郭河长交流沟
通，把这份敬佩之心用文字记录出来，

以期让更多的人了解、尊重那些奋战在
河湖资源保护和建设一线的河湖长们，
让全社会懂得爱护和保护水资源的重要
性。

实行河长制以来，为打造捷地减河
文化生态提升改造项目，乡里专门成立
了指挥部，下设减河项目综合服务组、
墙体改造组、安全巡查组、红色教育基
地保障组、运河堤顶环境整治组五个小
组，共召开较大型调度会议上百次。

为了带动其他工作人员的干劲，乡
党委书记回峰和乡长郭洪刚两位乡级河
长，每天都会早早地就赶到施工地点，
发现问题及时解决，从不拖泥带水。晚
上再召开工作会议，总结白天出现的问
题，安排第二天的新任务。

拆迁工作可以说是基层工作中最难
做的一项，他们先是起草了一份项目宣
传稿，详细介绍了项目的背景、内容及
给老百姓带来的切身利益，通过宣传车
每天在减河两岸和运河沿线播放；另外
还组织减河沿岸的拆迁户，去兴济步行
街参观，让老百姓真真切切地感受项目

改造后的效果；对那些“钉子户”则重
点联络，随时随地抓住每一个做思想工
作的机会。

去年6月，按照要求，要对一个养
猪场进行限期拆迁。当时正是生猪市场
行情好的时候，也为拆迁加大了难度。
16次不厌其烦地沟通，积极为对方联系
新场地。功夫不负有心人，猪场前后经
过三次拆迁，到 9 月份全部拆除。如
今，猪场早已变成了一个美丽的大游
园。

靠着这股子精神，河堤两侧50米范
围内的土地流转完成了，商业步行街打
造中的阻工纠纷解决了，一个个拆迁

“钉子户”的思想做通了，可两位河长
和他的同事们，却黑了，瘦了，沧桑
了。

站在捷地减河的岸边，放眼望去，
河畅、水清、树绿、岸美，这怡人的景
象里，凝结着多少人的心血啊！河水欢
快地流动着，它们那是在为这些默默无
闻、辛勤工作的河长们，拍手鼓掌、咏
唱赞歌呢！

一个农民
扮美一条河
郭庆峰

第二届河湖长制征文作品选登

夏日炎炎，荷花朵朵。沧
县境内南排河大白洋桥三村
段 ， 赏 荷 拍 照 的 人 摩 肩 接
踵，人们置身荷塘，留下最
美瞬间。其实这里既不是公
园，也不是景区，而是绕村
而过的一条排沥渠，目前已
成为游客赏荷的打卡地。

这片荷花长得如此貌美，
不能不提一个人，他就是沧
县 大 白 洋 桥 三 村 村 民 岳 和
利。尽管老岳不是河长，但
他通过 13 年努力，一人扮美
了一条河。

老岳家住南排河岸边，开
着一家铸造厂。十多年前，
老岳去南方出差带回一些莲
藕。回到家，老岳整理南排
河的河道，把这些莲藕种在
南排河中，然而却没有荷花
长出。至于原因，老岳说：
原先荷塘岸边有个咸菜厂，
咸菜厂的废水向南排河里排
放，因而导致莲藕被泡死。

近 些 年, 由 于 全 社 会 爱
河、护河意识的不断增强，
人们对于向河道排污更是不
能容忍。5 年后，咸菜厂在多
方的督促下歇业，南排河中
小荷才露出尖尖角。

就这样，五六年间，荷花
蔓延了整条河渠。每年清明
节 前 后 ， 小 荷 从 污 泥 中 钻
出，一个月后荷花盛开，直
到9月份花期结束。沧县大白
洋桥三村有片貌美荷塘的消
息不胫而走，赏荷最佳的夏
季，周边村民蜂拥而至，许
多爱好摄影的城里人也闻讯
而来。一到花期，这里热闹
非凡。

为留住美丽荷塘，老岳暂
时放下生意，来到荷塘边看
护，提醒人们观赏荷花不要采
摘，每天嗓子都要喊哑。见到
老岳为这片荷塘付出这么多，
曾有人建议他收费赏荷，但是
都被老岳拒绝了：“我有企业，
咱不缺这个钱。游客越多，越
能促进我们的村经济，我们村
开饭店的、干超市的比原来多
卖好多货呢。”老岳的话很朴
素很简单，他只想留住南排
河的美。

总有一些相遇，成为你生
命季节中绚烂的花开。

总有一些幸运，让你领略
到山巅壮美水流的静深。

认识师父是 10 年前的夏
末。彼时，因为文字方面的特
长，我刚刚调入市局，颇得领
导器重，而新文集的出版也让
我在市内文坛有了一些影响，
正是看山山巍峨、看水水绵长
的顺意时光。

那年秋天，在一次关于大
运河的活动中，我第一次见到
了师父。之前听过他的名字，
知道他是多栖作家，能够熟练
驾驭各种题材和文体。但除了
礼节性问候，我和师父并没有
过多的交流，只看见一些粉丝
围在他周围，微笑着与他们交
流，一种卓尔不群的超然气质
在举手投足间尽显。

后来，又是一次沿着大运
河走的作家采风活动，我和师
父再次相遇。

师父问起我的近况。或许
因为面对微波粼粼的大运河，
或许是师父深沉的声音在秋色
里令我心安，我向师父讲述了

我的烦恼：人到中年，异地工
作，工作陷入瓶颈，处境尴
尬，未来茫然。

站在高高的大桥上，俯瞰
着大运河中忙着采风的人群倒
影，他们兀自忙碌着、热闹
着，我却哽咽住，两行清泪潸
然而下。

师 父 顺 着 我 的 目 光 看
去，忽然语气轻松地问：你
知 道 我 为 什 么 喜 欢 大 运 河
吗？因为她包容、安宁、深
邃、博大，却又甘于寂寞。
这么多年来，河水干涸了、
河堤塌陷了、河滩荒凉了，
但 她 不 抱 怨 、 不 失 落 。 如
今，国家推行河湖长制后，
各级政府都致力于河流的防
污治污，大运河有了这巨大
的变化：水又清了，岸又绿
了，还有了咱们脚下这样宏
阔的大桥。可是你看，大运
河依然安静着，寂寞时不自
弃，繁华时不张扬，宠辱不
惊，安澜静然。我早年失去
父母，唯一的弟弟也早夭。
但每当我走近大运河，我就
感觉他们一直都在。生命原

本是一场苦难，道阻且长。
但当我看到大运河，看到大
运河一天天变绿变美，我便
在感恩生活馈赠的同时感受
到一份从容淡定。带着这份
从容和淡定，灵感的匣子便
会哗然打开，成为我笔下一
篇篇儿童文学作品。

远处的朋友们不知什么原
因哗然笑了起来，我看着他
们，看着大运河的水波一波波
荡漾开去。

想来，大运河是一条人工
开凿的河，为什么历经千年依
然经久不息？因为它懂得“山
高人为峰，乐水水流深”的道
理，润万物而复归自然，以水
的胸怀，拥抱四季风霜雨雪。
孔夫子有句话说，“知者乐
水，仁者乐山。”同样是水，
有人畏其险阻， 有人爱其幽
深；同样是山，有人畏其险
峻，有人爱其巍峨。世间万物
莫不如此。写作，是我心中的
山水：智者之乐，就像流水一
样，阅尽世间万物、悠然、淡
泊；仁者之乐，就像大山一
样，岿然矗立、崇高、安宁。

知者乐水，仁者乐山。我
默默回味这句话，半晌不说
话，只有秋阳下的大运河在我
们面前涓涓流淌。

之后的日子里，我潜心读
书，醉心绣艺，还爱上了摄
影，日子过得丰盈多姿，性格
开朗了许多，文字也变得轻快
闲适起来。

又是仲秋。基于展示实行
河湖长制建设成果，报社组织
了一次采风。采风归来，我约
师父雅聚，师父欣然赴约。席
间，奉一杯清茶，从此认定师
徒之缘。

我说，师父，我懂了。
“知者乐水，仁者乐山”其实
还有一种理解，就是“智慧的
人喜爱水，仁义的人喜爱山；
智慧的人懂得变通；仁义的人
心境平和。”只要志存高远，
勇于拼搏，在不断沉淀和积累
中坚守初心，不断发现自己，
超越自己，就会领略到一种经
过努力后实现梦想的畅快和从
容。我这么理解对吗？

师父笑了，笑容一如大运
河的水，清澈，明亮。

乐水水流深
文/纪梅 五律-赞河长制

文/里火

实行河长制，
河道有人筹。
昔日渠沟小，
今朝阔水流。
蓝天云雀戏，
细浪鹳鹅游。
崇尚和谐美，
滩涂变绿洲。

运河两岸郁葱葱，
小雨朦胧伴采风。
姹紫鲜花迎客远，
繁枝茂影映湾中。
舒心漫步林荫路，
瞩目清流细浪融。
乐睹萍湖环境美，
吟诗赞叹玉龙雄。

世上有很多“长”：上至部长、省
长下至班长、组长，每个“长”都意
味着一份责任、一份担当，而在我心
中 ， 也 有 一 个 分 量 不 一 般 的

“长”——河长。
第一次听说河流还有“长”，是因

为我家那位乡长做了河长，之后就常
和我提到巡河。夏天，有时天还很
早，他就出发了，说是趁着上班前巡
巡河。然后回到家，就常和我“炫
耀”今天走了多少多少步。还多次邀
请我跟他一起去。

我一开始没怎么感兴趣，但架不
住他多次“盛情邀请”，于是，一个星
期六的早晨，我们开着自家的小电车
出发了。

走在捷地到张官屯的那段河沿
上，我很吃惊：这是运河吗？怎么有
水了？河岸边还有钢筋水泥的护栏，
道路也整齐，黑色的柏油路面上还有
红色的塑胶自行车道；河岸下，一片
片菊花和茴香兰开得正盛，远望如霞
似锦。我兴奋得一边拍照一边感慨太
美了。他一边开着车，一边得意地
说：怎么样？没骗你吧？你再闻闻这
空气，新鲜吧？

一路走过御碑苑、傅圈、大白洋
桥、倒虹吸……他兴奋我也兴奋：我
兴奋，是因为沿岸的景——绿树浓
荫，红瓦白墙，水清路净……他兴
奋，是忙着给我介绍：注意，往前再
走点儿就有荷花了，这是捷地这边
的，刚种下不久，片儿还不太大，倒
虹吸那片更壮观……注意，前边是大
白洋桥了，有香椿园，树龄有的好几
百年，乾隆年间御贡呢，现在他们每
年春天举办香椿节，紫红的椿芽，每
斤好几十块都抢不上……注意，看，
前边就是南排河，宽吧？倒虹吸就在
这儿了……

下了车，我在桥头第一次看到了
“河长”牌，那位河长竟然是一位市
长，我好奇地问：市长也跟你们一样
巡河吗？当然！他回答得骄傲而肯
定，这是大运河啊！

是啊，这是大运河，我们的大运
河！

我看到了大运河和南排河，两条
人工河穿越历史在这里交汇：一条跨
越千年，见证承载了历史的沧桑，一
条代表着新中国人民追求、创造美好
生活的决心和力量。在他的介绍下，
我了解了什么是倒虹吸，不禁感叹劳
动人民的智慧。然后下河堤，近距离
看那一片沿河道铺展的荷花。确实很
壮观：莲叶接天，清蕊袅娜，还有一
些纤长的蒲草穿插其间，真是如诗如
画。置身其间，我竟真的有点恍惚：
这是沧州吗？这“接天莲叶无穷碧，
映日荷花别样红”的景，怎么恍若到
了江南呢？

南排河的水要比运河多，水面也
宽，而且这里就是他负责的范围了。
我们下车巡行，提醒那些郊游的人们
不要随地扔垃圾，人们笑着回答，知
道知道，保护环境人人有责。

于是我俩又快乐地出发了，他的
第二、三条河都是乡间小河，水域不
是很宽，但水质很好，很清澈。有的
河段流经一个个村庄，凡这样的岸边
都有绿色的拦网，既保障了安全又防
止人们往河里倾倒垃圾。小河附近或
林木成荫，或稼穑茂盛，或毗邻人
家，不管是村庄还是植物，都因为有
了水而有了灵气，成了风景。

最后，到了他那条叫开沽干渠的
小河结尾处，立在桥上，我看到水里
竟真的有鱼，个头还不小。看着那些
青黑色生灵自由游弋的身影，我不禁
想到庄子的濠梁观鱼，此刻我说“这
些鱼很快乐”，应该没人和我辩驳吧！

我们俩在那里站了良久，他还下
到河边，清理了一些应该是护坡施工
留下的废旧编织袋，我则立在桥上看
鱼，看水鸟，看四周的庄稼、果树和
远处暧暧的村庄……

回来的路上，他一边开着车一边
骄傲地问：怎么样，我这个河长没骗
你吧？

我嘴上说着，看把你骄傲的！但
在心里，却由衷地想说：真的谢谢你
们！谢谢国家的决心和众多河长的努
力！是你们的守护，才有了我们的绿
水青山和“金山银山”。从这个意义上
讲，我还真觉得我家有位“河长”，也
很值得骄傲呢！

家有河长家有河长
何 菲

七律·赴捷地采风

冯丽 摄李晓红 摄


